



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Hidalgo

MARTES 7 DE ENERO DE 2025  
HIDALGO // AÑO 4  
NÚMERO 1302 // Precio 10 pesos



## La foto del recuerdo con los tres Reyes Magos

▲ Durante los festejos del Día de Reyes, la Plaza Juárez de Pachuca fue el punto de encuentro donde el gobernador Julio Menchaca y la presidenta del Sistema DIF Hidalgo, Edda Vite, llevaron a cabo la tradicional partida de rosca. Fueron 8 mil cajas que contenían una rosca individual, una leche

y una corona, las que se repartieron entre los asistentes. Los invitados especiales fueron niñas y niños provenientes de diferentes municipios del estado, quienes aprovecharon la oportunidad para tomarse la foto con Melchor, Gaspar y Baltasar. Foto Benjamín H. V.

## Albergue para migrantes lleva avance de 60%

- Edda Vite Ramos anunció que se inaugurará entre marzo y abril
- Hizo un llamado a la población inconforme a respetar el espacio
- Se tiene proyectado un Centro de Asistencia Infantil Comunitario en el lugar

ADELA GARMEZ / P4

## De Interés General



▲ Foto Especial

## Nueva Mexicana, viejos problemas: cancela ocho rutas de vuelo

- La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la medida es una revisión de su operación
- Señaló que se reunirá con la aerolínea para que presente el plan maestro para este año
- Mexicana solo cuenta con tres aeronaves propias y un par más son rentadas

REDACCIÓN / P2

## Inversión para su rescate podría superar \$400 millones

# Daños estructurales dificultan restauración del Reloj: Menchaca

- Prioridad, reparar parcialmente plancha de la Plaza Independencia
- Si la Federación no aporta, gobierno estatal invertirá cuatro años
- Este año comenzarán con la realización del proyecto ejecutivo
- Buscan que expresiones públicas no dañen edificios y monumentos

ADELA GARMEZ / P2

“El gobierno de López Obrador cambió el rumbo: se ha recuperado la capacidad de refinación y se ha estabilizado el precio de la gasolina, incluso frente a la inflación global”. DINO MADRID / P4



**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

LA JORNADA HIDALGO

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
Jorge González Correa

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

[comercial@hidalgo.jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
7 de enero de 2025

Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200  
Col. Revolución, Pachuca  
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.  
Primer piso, local 2.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-  
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-  
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-  
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101

INVERSIÓN PODRÍA SUPERAR \$400 MILLONES

# Daños estructurales complican la remodelación del Reloj: JMS

ADELA GARMEZ

El gobernador del estado, Julio Menchaca Salazar, aseguró que derivado de un pre estudio que se elaboró para entregar al gobierno federal, con el fin de que destinara recurso público para la remodelación de El Reloj Monumental de Pachuca, se detectó que hay diversos daños estructurales que deben atenderse antes.

Al concluir la entrega de rocas de reyes en Plaza Juárez, el mandatario precisó que este año comenzarán con la realización del proyecto ejecutivo y reparar parcialmente el deterioro de la plancha de la Plaza Independencia; no obstante, puntualizó que, si la federación no les otorga capital, el gobierno del estado invertirá en el proyecto, aunque será durante los cuatros años que restan de administración, junto con la presidencia de Pachuca.

Si la federación no otorga capital, el gobierno del estado invertirá durante cuatros años

“El año pasado (la federación) solicitó una propuesta, entonces junto con la presidencia de Pachuca y la delegación del INAH (Instituto Nacional de Antropología e Historia) se realizó un pre estudio

El plan es reparar, en primera instancia, el deterioro de la Plaza Independencia



▲ Al concluir la entrega de rocas de reyes en Plaza Juárez, el mandatario precisó que este año comenzarán con la realización del proyecto ejecutivo. Foto Benjamín H. V.

y se detectaron daños estructurales en el Reloj. De un proyecto que iba a ser relativamente accesible, se complica y esto lo vamos a hacer en esta administración... quizá en etapas, pero para dignificarlo”, sostuvo.

Asimismo, agregó que, aunque en un inicio se estimó un monto de inversión de 100 millones de pesos, por los daños podría su-

perar la cifra de 400 millones; además de requerir más tiempo para la rehabilitación del espacio.

Explicó que cuando se hizo el estacionamiento se dañaron algunas partes de la plancha, lo cual fue señalado en la propuesta; así como las pintas en la fachada del monumento que da identidad a la capital del estado.

En ese sentido, hizo un llamado

a cuidar el patrimonio cultural del estado, “debemos cuidar y preservar los edificios y monumentos que nos representan y que son motivo de orgullo. Las manifestaciones, de cualquier tipo, deben ser de manera pacífica, el enojo de algunos sectores lo manifiestan destruyendo y ningún dinero va a alcanzar para mantenerlo en buenas condiciones”.

Agregó que buscarán la manera de cuidar los espacios públicos y que las expresiones públicas no dañen edificios, monumentos, negocios o estaciones del Tuzobús que no tienen que ver con lo que solicitan.

## Nueva Mexicana, viejos problemas: cancela ocho rutas de vuelo

**De Interés General**

REDACCIÓN

Tras la cancelación de ocho rutas de la aerolínea Mexicana de Aviación, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la medida es una revisión de su operación y que en los próximos días se reunirán para presentar su plan de 2025.

“Están haciendo una revisión. Algunos de los aviones, además, son rentados, entonces tienen que renovar esa renta. Van a llegar nuevos aviones y se está haciendo una revisión como en cualquier empresa, cuáles son las rutas que tuvieron más pasajeros, cuáles

son las rutas que tuvieron menos”, expuso la mandataria durante su conferencia de ayer.

Sheinbaum señaló que se reunirá con Mexicana de Aviación para que presente el plan maestro para este año que recién inicia. Sin embargo, insistió en que va a seguir siendo “la empresa del pueblo de México”.

La aerolínea anunció la cancelación de las rutas desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles de Acapulco, Campeche, Ixtapa, Nuevo Laredo, Puerto Vallarta, Uruapan y Villahermosa.

Mexicana solo cuenta con tres aeronaves propias y un par más son rentadas a TAR, una empresa con base en Querétaro que le brinda arrendamiento húmedo. Esta pequeña flota permite a la empresa realizar solo 19 opera-

ciones al día, de acuerdo con datos oficiales.

Mexicana acordó la compra de 20 aviones E195-E2 de la fabricante brasileña Embraer y cinco de ellos serán entregados en este 2025. La adquisición de las aeronaves costará alrededor de 20 mil millones de pesos, cifra que no toma en cuenta los costos operativos relacionados con el funcionamiento de la aerolínea.

Las rutas estarán suspendidas hasta nuevo aviso, por lo que los pasajeros deberán esperar a las indicaciones de la línea aérea.

**Trudeau anuncia su dimisión**

Justin Trudeau anunció el lunes su renuncia al cargo de primer ministro de Canadá, un puesto que ocupa desde 2015 y que dejará

apenas su Partido Liberal escoja a un nuevo líder.

“Voy a renunciar como líder del partido y como primer ministro”, dijo Trudeau a los periodistas en Ottawa, tras semanas de presiones.

Trudeau deja la dirección del Partido Liberal, que ocupó desde hace 11 años, ante la cada vez mayor falta de confianza en las filas de la formación y la previsible derrota en las elecciones previstas para octubre, según las encuestas.

“Tengo la intención de dimitir como líder del partido, como primer ministro, después de que el partido elija a su próximo líder”, dijo

Trudeau anunció su decisión apenas unos días antes de la reunión prevista esta semana del Ejecutivo nacional del Partido Liberal.



RANKING NACIONAL										
#1	#2	#3	#4	#5	#6	#7	#8	#9	#10	#11
MARINA DEL PILAR BAJA CALIFORNIA	JULIO MENCHACA HIDALGO	JOAQUÍN DÍAZ MENA YUCATÁN	ALEJANDRO ARMENTA PUEBLA	TERE JIMÉNEZ AGUASCALIENTES	EVELYN SALGADO GUERRERO	DELFINA GÓMEZ EDOMEX	EDUARDO RAMÍREZ CHIAPAS	PABLO LEMUS JALISCO	JAVIER MAY TABASCO	CLARA BRUGADA CDMX
69.7%	68.5%	68.1%	67.9%	67.4%	67.1%	66.8%	66.2%	65.1%	64.6%	63.2%
RANKING NACIONAL										
#12	#13	#14	#15	#16	#17	#18	#19	#20	#21	#22
INDIRA VIZCAÍNO COLIMA	MARA LEZAMA QUINTANA ROO	ROCÍO NAHLE VERACRUZ	ALFONSO DURAZO SONORA	MANOLO JIMÉNEZ COAHUILA	LIBIA DENNISE GUANAJUATO	MARGARITA GONZÁLEZ MORELOS	VÍCTOR CASTRO BAJA CALIFORNIA SUR	ALFREDO RAMÍREZ MICHOACÁN	SAMUEL GARCÍA NUEVO LEÓN	SALOMÓN JARA OAXACA
62.5%	61.3%	60.2%	58.7%	57.6%	56.3%	55.9%	54.6%	53.4%	52.6%	51.4%
RANKING NACIONAL										
#23	#24	#25	#26	#27	#28	#29	#30	#31	#32	
LAYDA SANSORES CAMPECHE	MARU CAMPOS CHIHUAHUA	MAURICIO KURI QUERÉTARO	RICARDO GALLARDO SAN LUIS POTOSÍ	LORENA CUÉLLAR TLAXCALA	AMÉRICO VILLARREAL TAMAULIPAS	DAVID MONREAL ZACATECAS	MIGUEL A. NAVARRO NAYARIT	ESTEBAN VILLEGAS DURANGO	RUBÉN ROCHA SINALOA	
50.8%	49.6%	48.4%	47.2%	43.7%	38.3%	37.6%	34.2%	27.1%	23.8%	

**SIMAEH** | **HIDALGO** PRIMERO EL PUEBLO 1922-2018 | **MEDIO AMBIENTE** SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES | **SALUD** SECRETARÍA DE SALUD

## TEMPORADA INVERNAL DE partículas

(Noviembre - Febrero)

**MANTENTE INFORMADO SOBRE EL ESTADO DE LA CALIDAD DEL AIRE**

Y atiende las **recomendaciones** que se difunden a través de los reportes del Índice de Calidad del Aire y Riesgos a la Salud en:

- [aireysalud.semarnath.gob.mx](http://aireysalud.semarnath.gob.mx)
- [sinaica.inecc.gob.mx](http://sinaica.inecc.gob.mx)

En caso de que necesites estar en exteriores en una zona con muy mala o extremadamente mala calidad del aire, **utiliza cubrebocas.**

**Evita realizar fogatas,** quemar llantas, madera o pastizales

Mantén **limpio** tu entorno.

Levanta los desechos de tus **mascotas.**

**Evita el uso** de aerosoles, pinturas y solventes.

Opta por el uso de **transporte colectivo.**

INSTALARÁN CÁMARAS EN ZONAS ESTRATÉGICAS

# Implementarán sanciones por tirar basura en la calle



Jorge Reyes destacó que el servicio de recolección se regularizó tras rezagos ocasionados por la empresa anterior y el aumento de desechos durante diciembre

AMÉRICA CASTILLO

El alcalde de Pachuca, Jorge Reyes, informó que, a partir de la segunda semana de enero, implementarán sanciones por tirar basura en las calles; incluirán cámaras en puntos clave y reportes vecinales.

Posterior a que el gobernador, Julio Menchaca, partiera la rosca de Reyes en Plaza Juárez, el presidente municipal destacó que el servicio de recolección se regularizó tras rezagos ocasionados por la empresa anterior, ProFaj Hidrolimpieza.

La nueva empresa, Marsacot S.A. de C.V., tiene amplia experiencia y opera uno de los mejores rellenos

sanitarios de Latinoamérica, dijo.

Aunque reconoció que persisten rezagos derivados de la transición entre empresas y el aumento de desechos durante las festividades decembrinas. Además, la ciudadanía contribuye al problema al no respetar los horarios establecidos para la recolección, lo que genera acumulaciones constantes en puntos críticos.

Para abordar esta situación, planean la instalación de cámaras en zonas estratégicas y la implementación de sanciones a quienes continúen arrojando basura de manera indiscriminada. Además, se invita a la población a realizar reportes y denuncias sobre estas prácticas irregulares para fomentar una cultura de responsabilidad compartida.

◀ La nueva empresa tiene amplia experiencia y opera uno de los mejores rellenos sanitarios de Latinoamérica, dijo el alcalde.  
Foto Benjamín H. V.

## Conflicto legal y operativo del rastro municipal

El rastro municipal aún opera bajo un contexto legal complicado. La administración anterior interpuso demandas contra la empresa concesionaria debido a malos manejos y a la falta de remuneración al municipio, a pesar de que este ha financiado su operatividad.

Actualmente, el área jurídica del ayuntamiento evalúa la posibilidad de presentar nuevas acciones legales para resolver el conflicto.

Mientras tanto, se analiza la viabilidad de que el municipio asuma directamente la gestión del rastro. Esto permitiría garantizar un servicio adecuado sin interrupciones, aunque se busca resolver primero los problemas legales para evitar complicaciones adicionales.

Cabe destacar que el rastro atiende principalmente a usuarios de la zona metropolitana y otras localidades cercanas, lo que resalta su importancia como infraestructura clave para la región.

## Restauración del Reloj

Jorge Reyes anunció que la restauración al Reloj Monumental comenzará en marzo próximo y tomará de dos a tres meses, con un costo estimado entre 600 mil y 2 millones de pesos, bajo supervisión del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Incluirán técnicas especializadas para preservar la integridad del monumento.

Asimismo, se espera la remodelación de la Plaza Independencia, un proyecto que requiere una inversión superior a 400 millones de pesos y que dependerá del presupuesto estatal y federal.

## Albergue migrante lleva avance del 60%; lo entregarán en marzo

ADELA GARMEZ



Se tiene proyectado un Centro de Asistencia Infantil Comunitario en el lugar

La presidenta del DIF Hidalgo, Edda Vite Ramos, aseguró que el albergue para migrantes que se construye en Pachuca y que ha generado inconformidad en vecinos de la zona por la presunta inseguridad que se desatará, lleva un avance de construcción de entre 50 y 60%.

Afirmó que los trabajos no se detuvieron en la temporada decembrina, a pesar de las manifestaciones de rechazo al proyecto, pues se ejecutan con recursos federales; además de que deben estar preparados para las caravanas que se acercan con la llegada del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, pues el objetivo es proteger a las infancias.

Anunció que entre marzo y abril se inaugurará el espacio; además, hizo un llamado a la población inconforme a respetar el espacio, ya que esto generará más beneficios que perjuicios.

“A la población que estaba en oposición, es mucho más seguro contar con un albergue migrante que va a tener cuidado, seguridad las 24 horas del día, que como estaba antes, que era

un terreno baldío que estaba todo oscuro. Que era mucho más viable que ahí se convirtiera en un lugar de delincuencia, de robo, de muchísimas cosas, la gente va a estar más segura”, puntualizó.

Asimismo, adelantó que, en cuanto sea puesto en operación, se tiene proyectado un Centro de Asistencia Infantil Comunitario (CAIC) en el lugar, el cual beneficiará a niñas, niños y padres de familia que trabajan y ganan menos de dos salarios mínimos, porque se contará con un horario de tiempo completo.



▲ Edda Vite hizo un llamado a la población inconforme a respetar el espacio. Foto Benjamín H.V.

## ALAMEDA

### ¿Y la gasolina a 10 pesos?

DINO MADRID

EN LA NARRATIVA neoliberal, aunque somos un país petrolero, se dejó de refinar crudo para convertirlo en gasolinas, argumentando que no era negocio. Esta decisión permitió la dependencia de las importaciones, dejando a México como un exportador de materia prima y comprador de productos terminados, perdiendo soberanía energética.

LA DERECHA POLÍTICA ha aprovechado este contexto para construir narrativas de desinformación, como la promesa de la gasolina a 10 pesos. Sin embargo, detrás de esta acusación no hay un análisis real, si-

no una estrategia basada en manipulación mediática.

**BASTA OBSERVAR CÓMO** llenan las redes sociales de *bots*, cuentas *trolls* y discursos de odio. A pesar de esto, el respaldo ciudadano hacia el proyecto de la Cuarta Transformación se mantiene firme, como lo demuestran los índices de aprobación de la presidenta Claudia Sheinbaum.

**EN 2016, CUANDO** Andrés Manuel López Obrador presentó el Proyecto Alternativo de Nación, señaló que, si gobernáramos, la gasolina no costaría 14 pesos, sino 10, como en Estados Unidos. Esto no era una promesa simplista, sino una crítica al modelo neoliberal que abandonó la refinación y entregó el control

de los combustibles al extranjero. Si desde 2006 se hubieran construido refinadoras en lugar de bardas costosas, hoy seríamos autosuficientes.

**EL GOBIERNO DE** López Obrador cambió el rumbo: se ha recuperado la capacidad de refinación y se ha estabilizado el precio de la gasolina, incluso frente a la inflación global.

**LA PROMESA NO** era un precio específico, sino un cambio estructural para que el petróleo mexicano beneficie a las y los mexicanos. La inversión en soberanía energética no solo representa justicia histórica, sino un camino claro hacia la autosuficiencia y el bienestar colectivo.



## Piden audiencias públicas al gobierno de Tulancingo

NATHALI GONZÁLEZ

Habitantes de Tulancingo solicitan que el gobierno que encabeza Lorena García Cázares ofrezca audiencias públicas para escuchar las necesidades de la población.

Ya sea, indicaron colonos en un sondeo que hizo *La Jornada Hidalgo*, que la alcaldesa con su gabinete escuche un día de la semana a los habitantes en la presidencia municipal de Tulancingo o en espacios públicos de las diferentes colonias.

● ● ●  
*Vecinos denunciaron que ni siquiera tienen todavía nuevos enlaces en las colonias*

Para algunos de los entrevistados, las audiencias públicas, además de que permiten atender de manera directa a la población, facilitan que algunas demandas puedan ser atendidas en menos tiempo.

Cabe señalar que, en varios municipios y estados del país, existen jornadas de audiencias públicas, en las que la ciudadanía se entrevista personalmente con la autoridad.

“Claro, es muy necesario para los que aquí vivimos, aunque la gran mayoría de veces no hay solución a los problemas de cada colonia, por lo menos la ciudadanía se sienta escuchada”, opinó Miguel Pérez, vecino de San Nicolás.

Sostuvo que las audiencias públicas deben llevarse a cabo en la presidencia porque ir a una colonia requiere de una logística más compleja y se han visto fallas en administraciones anteriores.

“Además de que los vecinos de colonias lejanas al lugar donde se daría la audiencia tienen que trasladarse con más dificultades de un lugar a otro, o tener que esperar por más tiempo a que lleguen a su comunidad o colonia”.

“Aunque si la presidenta de Tulancingo acude a las colonias, conocerá de manera más directa los problemas”, agregó el ciudadano.

“Sería muy importante lo de las audiencias porque muchas personas necesitamos asesoría, hay falta de interés hacia la ciudadanía. Ni siquiera tenemos todavía nuevos enlaces vecinales en las colonias”, opinó María Velasco, de la colonia Emiliano Zapata.

ESPERARÁN RESULTADOS DE ELECCIÓN FEDERAL

## Reforma judicial local arrancará hasta 2027

ADELA GARMEZ

Será hasta 2027 cuando en Hidalgo diputados locales trabajen en la Reforma al poder judicial local para que sean elegidos por voto popular jueces y magistrados, tal y como sucederá este año a nivel federal.

De acuerdo con el gobernador Julio Menchaca Salazar, los legisladores le manifestaron que primero pretenden observar el desarrollo del proceso federal, para analizar las observaciones que pudiera tener el proceso y poderlo plasmar en las reformas que se pretendan hacer.

Asimismo, aseguró que “hay dos temas en las reformas a los poderes judiciales de los estados, los que van a hacer el ejercicio este año y en el 27. En el caso de Hidalgo, la idea que han manifestado los diputados es que va a servir mucho la elección de este año para ver cómo se desarrolla, para llevarlo a cabo en Hidalgo en 2027”.

En ese sentido, el Congreso del estado aún tendrá dos años para plantear las reformas que

El Congreso del estado aún tendrá dos años para plantear las reformas necesarias

● ● ●  
*El gobernador Julio Menchaca aclaró que no prevé cambios en su gabinete*

hará para aplicarlas en la entidad y que próximamente sean electos en las urnas jueces y magistrados.

En otro tema, respecto a la revocación de mandato, Julio Menchaca afirmó que a pesar de que no fue contemplado en el presupuesto de egresos una partida para dicho ejercicio constitucional, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) deberá organizarlo para llevarlo a cabo en diciembre de este año.

Esto, ya que está estipulado que deben ser 90 días después de su tercer informe de gobierno. “El recurso no sería problema, ya se han realizado otros ejercicios de consulta, donde las decisiones importantes deben ser sometidas a consideración de la población, estamos trabajando en el proceso y reuniendo todas las características.”

“Yo creo que va a ser un camino sin retorno, en esta y otras decisiones la ciudadanía va a tener la posibilidad de participación”, manifestó.

Respecto a si habrá este año cambios en su gabinete, aseguró que está satisfecho con el trabajo de cada miembro, pues, aunque entiende la complejidad en algunas áreas, les aios, aunque precisó que habrá que reforzar algunos espacios.

“Los resultados son productos del trabajo colectivo y asumo la responsabilidad de las fallas, de lo que no dé resultado”, puntualizó.



**PAGA TU REFRENDO VEHICULAR 2025**  
del 2 de enero al 30 de junio



**150 mil pesos**  
Seguro de responsabilidad civil de daños a terceros



**50 mil pesos de indemnización**  
Por muerte accidental del conductor





Asistente Tributario  
☎ (+52) 771 710 2015



Descarga la app **eSITmóvil**



Portal Tributario  
[www.portaltributario.hidalgo.gob.mx/](http://www.portaltributario.hidalgo.gob.mx/)

**10% de descuento**

- En el pago anticipado anual de tu **recibo de CAASIM**
- Al renovar tu **licencia de conducir**
- Al solicitar una copia certificada **de una Acta de Nacimiento**

Paga tu **refrendo vehicular 2025** en los sitios oficiales

\*Ingresa el número de tu placa y los últimos 5 dígitos del número de serie  
\*Lineamientos de operación 2025

# DEJA QUE TU MARCA VIVA



**NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,  
TÚ PONES LA MARCA**



**MULTIPLATAFORMAS**

TV MÓVIL | RADIO | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas  
mensualmente en el transporte público»

[WWW.GRUPOTELEURBAN.COM](http://WWW.GRUPOTELEURBAN.COM)



VALORAN TERRENOS PARA UBICAR ESTE ESPACIO PÚBLICO

# Alistan jardín para difundir riqueza biológica en Tenango

Buscan conservar y promover el conocimiento sobre la flora y fauna local, así como la cultura etnobiológica de la región

NATHALI GONZÁLEZ

En el municipio de Tenango de Doria será ubicado el Jardín Etnobiológico de Hidalgo, un espacio público de la Red Nacional de Jardines Etnobiológicos (Renajeb), del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt).

El objetivo de este lugar será conservar y promover el conocimiento sobre la flora y fauna local, así como la cultura etnobiológica de la región.

De acuerdo con el Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo (Citnova), en diciembre pasado el director, Francisco Patiño Cardona, visitó los terrenos del municipio que se valoran para ubicar este jardín.

**La Renajeb se vincula con las comunidades locales que salvaguardan los conocimientos**

Sostuvo una reunión de trabajo con la presidenta municipal, Martha López, y los líderes comunitarios.

Actualmente, existen más de 20 jardines etnobiológicos en el país,

► El director del Citnova, Francisco Patiño Cardona, y su equipo, visitaron los terrenos de Tenango de Doria.  
Foto Especial

espacios públicos, accesibles y sustentables en donde se conservan especies de hongos, flora y fauna local con importancia etnobiológica.

Los hay en Ciudad de México, Campeche, Tlaxcala, Guanajuato, Quintana Roo, Nuevo León, Sinaloa, Durango, Jalisco, Veracruz, Sonora, San Luis Potosí, Coahuila, Querétaro, Baja California Sur, Colima, Oaxaca, Morelos, Yucatán, Puebla, Chiapas, Guerrero, Nayarit y Estado de México.

Se destaca que la Renajeb se vincula con las comunidades locales que salvaguardan los conocimientos, para fortalecer y difundir los saberes tradicionales de estas, así como la reivindicación de las lenguas originarias de México.

Uno de los objetivos del Conahcyt es tener, al menos, un jardín etnobiológico en cada estado.



**CONAFOR** | **CONANP** | **HIDALGO** | **MEDIO AMBIENTE** | **COESBIOH**  
COMISIÓN NACIONAL DE ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS | PRIMERO EL PUEBLO | SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES | COMISIÓN ESTATAL DE BIODIVERSIDAD DE HIDALGO

**En actividades de senderismo**  
en el Parque Nacional "El Chico", siempre sigue las rutas y senderos demarcados.

**BOSQUES SANOS**  
¡AYUDEMOS!

## El Reloj

Trudeau nunca pensó que la cena del Thanksgiving saldría tan cara.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MARTES 7 DE ENERO DE 2025



<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

Alameda  
Dino Madrid

4



7 500464 592415



Las labores son parte del Plan Nacional Hídrico

## Gobierno estatal revestirá canales de aguas negras

En la primera etapa se comenzará con la región de Tula y Alfajayucan, informó Miguel Ángel Tello Vargas

ADELA GARMEZ

Como parte del Plan Nacional Hídrico del gobierno federal, este año iniciarán las labores de revestimiento de los principales canales de agua, por lo que en la primera etapa se comenzará con la región de Tula y Alfajayucan, informó el titular de la Unidad de Planeación y Prospectiva, Miguel Ángel Tello Vargas.

“Empieza la nivelación de tie-

rras, en donde se hacen revestimientos de canales principales y secundarios y también con nivelación y tecnificación parcelaria donde empieza el revestimiento de los canales”, explicó.

Asimismo, precisó que el objetivo del plan hídrico es que ya no se pierda más agua por infiltración en el suelo, por lo que se empieza en donde no están revestidos los canales, con la finalidad de que llegue la conducción hasta las últimas colonias de los municipios.

Aseguró que desde hace 20 años se tiene dicha problemática, toda vez que Conagua se comprometió a revestir los canales y no lo hizo; además, los canales de aguas negras pasan por comunidades que carecen de agua potable, por lo que consideró importante atender el tema.

El revestimiento de los canales será realizado en cuatro etapas: comenzarán por Tula y Alfajayucan; Progreso y Mixquiahuala; Ixmiquilpan y Alfajayucan, y San Salvador-Ixmiquilpan.

“La finalidad es que les llegue agua a todos los productores y de forma eficiente todo el año.

En otro tema, sobre la propuesta de incorporar una decena de municipios a la Zona Metropolitana del Valle de México, Miguel Tello aseveró que derivado de los

▲ El titular de la Unidad de Planeación precisó que el objetivo es que ya no se pierda más agua por infiltración en el suelo. Foto Benjamín H. V.

proyectos nacionales que plantea el gobierno federal, varios son considerados, por lo que ya no es un tema prioritario.

“Podría quedar este año (la incorporación), no me preocupa tanto porque al final del día nos están tomando en cuenta para los proyectos, que era lo que nos importaba. Si le dan el papelito de que forma parte de la Zona Metropolitana o no, no nos preocupa, porque el proyecto más importante era el tren y dentro de este la consolidación del corredor logístico industrial”, comentó.

## Miles hicieron compras en la Tercera Feria del Juguete

REDACCIÓN

Del 3 al 6 de enero, el recinto ferial de Pachuca se convirtió en la Tercera Feria del Juguete, un evento al que acudieron miles de visitantes en busca del regalo para consentir a los infantes de los hogares hidalguenses.

La feria contó con la participación de comerciantes locales que ofrecieron juguetes, ropa, calzado y dispositivos electrónicos, entre otros artículos, en un ambiente familiar, seguro y festivo. El último día, el recinto permaneció abierto hasta las 4:00 horas para atender a los Reyes Magos y sus ayudantes.

El director general de la Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo (OEEH), Marco Antonio

Aranzábal Juárez, realizó recorridos de supervisión para garantizar el correcto funcionamiento de la feria como un espacio adecuado para las compras de temporada.

El evento refleja el compromiso de consolidar al recinto ferial como un punto de referencia en la zona metropolitana de Pachuca, no solo durante la Feria de San Francisco, sino también en otras temporadas del año, como la protagonizada por Melchor, Gaspar y Baltazar, informó la Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo (OEEH).

“La Tercera Feria del Juguete es una muestra del esfuerzo del gobierno estatal por optimizar el uso del recinto ferial durante todo el año, impulsando actividades que benefician a las familias hidalguen-



▲ El último día, el recinto permaneció abierto hasta las 4:00 horas del 6 de enero. Foto Cortesía

ses y fortalezcan la economía local”, destacó la OEEH.

El gobierno estatal calificó como “gran éxito” la feria del sector,

y la consideró como “la juguetería más grande de Pachuca y la zona metropolitana en temporada de Reyes Magos”.